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металлургия практика

расследование
(Окончание. Начало на стр. 17)

Более того, один из основных пос-
тавщиков АвтоВАЗа, «Северсталь» 
(обеспечивает 60% потребностей авто-
завода в листе), прекратил отгрузку 
из-за несогласованной цены. Букваль-
но через неделю на встрече с Влади-
миром Путиным глава ФАС Игорь Ар-
темьев заявил о том, что служба возбу-
дила дело в отношении Evraz, на оче-
реди все остальные металлурги. «По-
нятно, что могут расти издержки, что 
ситуация в экономике складывается 
иначе, но это совсем не повод для то-
го, чтобы совершать резкие скачки по 
ценообразованию»,— заявил на той 
встрече Владимир Путин, обозначив, 
таким образом, позицию правительс-
тва в ценовых спорах.

Дело в отношении Evraz было воз-
буждено по признакам злоупотреб-
ления доминирующим положени-
ем. Компания завышала цены на мо-
нопольную продукцию для отдель-
ных потребителей, говорит началь-
ник управления ФАС Максим Ов-
чинников. По его словам, по некото-
рым видам монопольной продук-
ции рентабельность Evraz составля-
ла порядка 300%. Параллельно ФАС 
ведет аналогичные расследования 
в отношении ММК, «Северстали» и 
«Мечела».

То есть в списке «подозреваемых» 
практически все российские произ-
водители стали. Если ФАС докажет, 
что металлурги завышали цены, зло-
употребляя доминирующим поло-
жением, им грозит штраф в размере 
от 1 до 15% от оборота.

Пока обвинений металлургам со 
стороны ФАС не предъявлено. Источ-
ник ”Ъ“ в одной из металлургических 
компаний заявляет, что до реальных 
санкций доходит редко. Другое дело, 
что сейчас за ходом расследования 
внимательно следят из Белого дома.

Длинные контракты
Стремление правительства сдержать 
рост цен, в том числе на продукцию 
металлургов, понятно, говорит ана-
литик УК «Райффайзен Капитал» Оль-
га Митрофанова: государство пыта-
ется удержать инфляцию на нынеш-
нем уровне до конца года.

Правительство считает, что поло-
жить конец скачкообразному цено-
образованию можно, перейдя на 

длинные контракты. Металлурги 
уже пытались это сделать в 2008 году, 
но отказаться от такой практики за-
ставил кризис. В июле на совещании 
в Челябинске Владимир Путин пору-
чил металлургам до октября самим 
разработать форму долгосрочных 
кон трактов, в которых также должна 
присутствовать формула цены.

Уже с июня металлурги постепен-
но стали переходить на длинные кон-
тракты с госкомпаниями. «Северс-
таль» и ММК первыми подписали с 
АвтоВАЗом два зеркальных контрак-
та до конца года с повышением цены 
на 22%. Evraz согласовал с УВЗ 17-про-
центное повышение на все второе 
полугодие, рассказал ”Ъ“ источник, 
близкий к вагоностроителю. А с РЖД 
у Evraz появился контракт до 2012 го-
да, сказал представитель монополии.

Список госкомпаний и компаний 
с государственным участием, с кото-
рыми металлурги готовы работать по 
длинным контрактам, направлен пра-
вительству в начале октября. Его со-
ставили в НП «Русская сталь». Это 

предприятия автомобилестроения 
(АвтоВАЗ, КамАЗ), трубные и предпри-
ятия ТЭКа («Газпром», «Транснефть», 
«Роснефть»), судостроения (ОСК), же-
лезнодорожного транспорта и маши-
ностроения (РЖД, УВЗ). Контракт дол-
жен распространяться только на ос-
новную производственную деятель-
ность потребителя. Цену предлагает-
ся корректировать раз в квартал, если 
колебания индикаторов превысят 
3–5%. В случае десятипроцентного 
скачка внутри квартала применяется 
сглаживающий коэффициент до кон-
ца периода с последующей корректи-
ровкой цены на следующий квартал.

С более мелкими потребителями 
переходить на долгосрочные конт-
ракты смысла пока нет из-за вола-
тильности цен и спроса на металло-
продукцию, считает источник ”Ъ“ из 
НП «Русская сталь». У таких потреби-
телей также часто меняется номенк-
латура потребляемой продукции, 
это делает длинные договоры бес-
смысленными, соглашается собесед-
ник на строительном рынке.

Переход на длинные контракты с 
госкомпаниями ситуацию на метал-
лургическом рынке в целом не изме-
нит. По оценкам аналитика Morgan 
Stanley Дмитрия Коломицина, доля 
госкомпаний в общем объеме внут-
реннего потребления металлопро-
дукции составляет около 4%. Зато 
четкие правила игры с госкомпания-
ми исключают вероятность очеред-
ных жалоб в будущем, что должно 
понравиться инвесторам, добавляет 
Дмитрий Смолин.

Так что ставить точку в истории 
сталеваров и ФАС пока рано. Все де-
ла будут рассмотрены в ноябре-дека-
бре, сказал представитель ведомства. 
Однако, по словам источника в ФАС, 
большинство металлургов наказы-
вать не за что. В частности, служба не 
выявила у ММК, «Северстали» и «Ме-
чела» признаков злоупотребления 
доминирующим положением, «пото-
му что они не производят монополь-
ную продукцию». Да и штраф для 
Evraz вряд ли будет высоким.

Роман Асанкин

Капитализация конфликта
поставки
(Окончание. Начало на стр. 17)

При этом по качеству труб и ско-
рости выполнения заказа Украина 
показала себя как самый лучший и 
надежный поставщик, уточнили в 
«Транснефти».

Газовые схемы
Как заявил на октябрьском совеща-
нии в Новом Уренгое премьер-ми-
нистр Владимир Путин, газовикам 
нужно тщательно работать с постав-
щиками (металлургами) и убирать 
излишние неэффективные траты. 
«Металлургическому комплексу 
мы серьезно помогаем, защищаем 
внутренний рынок, но в ответ рас-
считываем, что отечественные про-
изводители труб не будут злоупот-
реблять своим доминирующим по-
ложением на рынке и задирать це-
ны»,— предупредил он. В против-
ном случае правительство будет вы-
нуждено пересмотреть подходы, 
включая размеры ввозных пошлин 
и импортных квот. «Пошлины бу-
дем снижать, а ввозные квоты — 
увеличивать»,— пообещал Влади-
мир Путин. По его данным, в бли-
жайшие 20 лет спрос на трубы со 
стороны газовой отрасли составит 
10–12 млн тонн. Напомним, что 
в 2009 году газовики освоили око-
ло 1 млн тонн трубной продукции. 
В текущем году потребление соста-
вит уже 1,9 млн тонн.

Газовики исправно и работают. 
В прошлом году компания «Газп-
ром комплектация» («дочка» «Газп-
рома», занимающаяся закупками 
материально-технических ресур-
сов) приобрела у российских пред-
приятий 843 тыс. тонн труб (95% 
общей отгрузки), в том числе 809 
тыс. большого диаметра. Основ-
ными поставщиками ТБД высту-
пили Выксунский металлургичес-
кий завод, Ижорский трубный за-
вод, Волжский трубный завод и 
Челябинский трубопрокатный за-
вод. При этом закупки импортной 
продукции через «Газпром комп-
лектацию» составили лишь 41 тыс. 
тонн. Реализуемая «Газпромом» 
программа импортозамещения 
позволила создать в России абсо-
лютно новые производства, вы-
пускающие трубы, которые рань-
ше можно было приобрести толь-
ко за границей.

В 2010 году «Газпром» собирает-
ся приобрести в два раза больше 

труб, чем в прошлом году,— 1,9 млн 
тонн. Напомним, что «Газпром» сей-
час реализует четыре трубопровод-
ных проекта: Бованенково—Ухта, 
Сахалин—Хабаровск—Владивос-
ток, Починки—Грязовец (поставки 
в газопровод Nord Stream) и Ухта—
Торжок. Средний объем отгрузки 
труб составляет порядка 100–150 
тыс. тонн в месяц.

Но поскольку в текущем году це-
ны на трубы значительно выросли, 
«Газпрому» приходится изощрять-
ся, чтобы выполнить наказ премье-
ра и не выйти из спланированного 
бюджета капзатрат. В компании 
придумали хитрую схему, в соот-
ветствии с которой поставщик «Газ-
прома» трейдер «Северный евро-
пейский трубный проект» получил 
в Газпромбанке кредит в размере 
50 млрд рублей на один год под 7% 
годовых. В соответствии с контрак-
том «Газпром» в следующем году 
оплатит поставщику стоимость 
кредита вместе с процентами.

Рынок отгрузки
По данным Минэкономразвития, 
на внутреннем рынке труб доля 
продукции для ТЭКа в 2010 году 
может превысить 65% и составить 
порядка 2,5 млн тонн. Действую-
щие мощности по производству 
сварных ТБД до 1420 мм составля-
ют 3,8 млн тонн. То есть они избы-
точны и нет смысла ввозить трубы 
из-за рубежа.

Как рассказали ”Ъ“ в Трубной 
металлургической компании, в ян-
варе—августе на внутренний ры-
нок предприятия компании поста-
вили 83% продукции, тогда как за 
тот же период в прошлом году — 
79%. «У нас растут как поставки 
на внутренний рынок, так и об-
щие объемы отгрузки»,— пояснил 
пресс-секретарь компании Илья 
Житомирский. На предприятиях 
группы (включая ее американский 
филиал) было произведено 2,8 млн 
тонн труб, из которых 70% (2 млн 
тонн) используется в нефтяной и 
газовой промышленности. В це-
лом за девять месяцев текущего го-
да рост продаж ТБД по сравнению 
с прошлым годом вырос в 2,8 раза.

На крупнейшем производите-
ле ТБД в России Выксунском ме-
таллургическом заводе, входящем 
в холдинг ОМК, за девять месяцев 
2010 года объем производства вы-
рос на 28% — с 731 тыс. до 937 тыс. 
тонн.

Кроме того, на Выксунском и 
Ижорском трубных заводах осво-
ен выпуск ТБД «русского размера» 
(1420 мм) класса прочности К60 и 
К65, рассчитанных на рабочее дав-
ление 11,8 МПа. Сегодня они заку-
паются «Газпромом» для строитель-
ства газовой магистрали Бованен-
ково—Ухта.

Третий по объему производс-
тва труб в России Челябинский 
трубопрокатный завод (ЧТПЗ) так-
же стабильно наращивает произ-
водство ТБД. В открытом в июле 
цехе «Высота-239» ожидается вы-
пуск более 17 тыс. тонн ТБД. Те-
перь ЧТПЗ может производить 
ТБД любого размера — диамет-
ром от 508 до 1422 мм. Сортамент 
группы составляет на данный мо-
мент свыше 2,6 тыс. типоразме-
ров труб. Всего в текущем году 
на ЧТПЗ было произведено око-
ло 600 тыс. тонн труб, из которых 
38% было отправлено в адрес 
«Транснефти».

Магнитогорский металлурги-
ческий комбинат в середине про-
шлого года ввел в эксплуатацию са-
мый мощный в России толстолис-
товой прокатный стан «5000» про-
изводительностью 1,5 млн твг, 
предназначенный для выпуска 
стального листа под производство 
ТБД. Эта заготовка уже использует-
ся для изготовления труб диамет-
ром 1220 мм в рамках строительс-
тва газопровода Сахалин—Хаба-
ровск—Владивосток.

Объединенная металлургичес-
кая компания планирует ввести 
в строй аналогичный комплекс 
ежегодной производительностью 
1,2 млн тонн. В результате в бли-
жайшее время в нашей стране бу-
дет действовать несколько круп-
ных производств прямошовных 
одношовных ТБД по законченно-
му циклу, от сырья до конечной 
продукции: сляб—штрипс—труба.

По оценкам экспертов, емкость 
трубного рынка в 2010 году соста-
вит 8,3 млн тонн (объем ТБД пре-
высит 2,5 млн тонн), из которых 
свыше 1 млн тонн будет импорти-
ровано. Напомним, что в прошлом 
году потребление труб в России со-
ставило порядка 7 млн тонн, из ко-
торых импорт — порядка 600 тыс. 
тонн. В текущем году ввоз труб вер-
нется на уровень 2008 года, когда 
было импортировано свыше 1,1 
млн тонн продукции.

Елена Сорокина
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Уралвагонзавод“» в лице своего генерального директора Олега Сиенко стало одним из инициаторов обращения  
в правительство с жалобой на необоснованное повышение цен на металлургическую продукцию. В результате ФАС начала  
расследование в отношении металлургов, которые в принципе не против изменения формата отношений с потребителями




